
点亮慈善教育的星星之火
——徐灼佳与从化中学教育基金会

徐灼佳，1980 年与我同读从化中学高一(2)班，因忠厚、勤学、聪慧、沉稳、有主见而

被同学们称之为“佳叔”，一叫就将近 40 年。2010 年，“佳叔”创建“广州市徐灼佳慈善基

金会”，后更名为“广东省从化中学教育基金会”。

徐灼佳的人生经历很简单：从化龙潭人士，1964 年出生，1982 年从化中学毕业后考上

中山大学，在中大求学七年，取得学士硕士学位后在从化政府部门工作，娶了中学同班同学

邓水容为妻，生有一子徐梁，后下海经商。2008 年国际金融风暴后，渐渐远离商海，2010
年建立“广州市徐灼佳慈善基金会”，做起了慈善事业。

对“财富人生”的思考

我常常与徐灼佳在流溪河河堤骑车漫游，穿着便装，戴上草帽，自由自在，优哉游哉。

有时坐在河堤草坪上，看着流淌的溪流，感慨人生：时光匆匆而过，一去不复返。正如古希

腊著名哲学家赫拉克利特所说：人不能两次踏入同一条河流。雁过留声，人过留名。人是渺

小的，人活着应该做点有意义的事。

徐灼佳常跟我畅谈他“发明”的“财富守恒定律”。他认为，财富最初是由劳动创造的，

之后就衍生出财富，财富创造财富。按亚当·斯密 1776 年发表的《国富论》，因分工而交换，

物物交换，进而产生货币、产生价格，以及价格构成的成分——工资、地租和利润。得出结

论：财富就是数字。从前的财富在哪？现在的财富在哪？今后的财富在哪？都在地球，没有

飞走。只不过是这帮人替代了那帮人拥有，那班人替代了这班人拥有。由此可以得出“财富

守恒”规律：不增不减、不生不灭；如来如去，如有如无；生不带来，死不带去。

他提出，用智慧赚来的钱，要用智慧花掉它。他认为，当一个人维持衣、食、住、行、

医、乐，加上养老、生儿育女等开支基本满足后，钱是很难“花掉”的，除非赌博吸毒。正

如古人所言“良田万顷，日食三餐；大厦千间，夜眠八尺”，你的正常消费用得多少？什么

叫“花掉”：就是花出去的钱永远不可回复来。别以为买房、买车、买飞机、买艺术品或奢

侈品就是“花掉”，反而是增值、保值，至少还有余值，只不过是财富形式由钱币变为实物

而已，并未真正“花掉”。

徐灼佳坚信，财富最后的归宿是：给别人。给的对象——后代还是给其他人，给的方式

——主动还是被动，给的时间——生前还是死后。

慈善之路就是花钱之道。历代亿万富豪、工商巨子、成功人士为积善积德而留下美名，

后代必昌。

徐灼佳概括财富人生 10 条：（1）做人一定要做善事。做善事就是用自己的钱财、行动

和心境去帮助需要帮助的人。钱最终不是自己的，是别人的。给别人只是主动给或者被动给、

给多或者给少的区别。（2）善事一定在有生之年做、有能力时做。死后，谁也不知道谁做了

什么。（3）别把财产当遗产。财产要发挥作用，回报社会。遗产往往不知所向，经常还会引

起后人争执，争得无法开交，反目成仇。历史上有多少富人留给后人的财富是有意义的？（4）
应该养育子女，不能养孙子，孙辈是儿子养的。现在就把孙辈或更后辈的事都考虑了，儿子

这一代肯定不努力，孙辈肯定就败家。（5）做善事要开心地做。在力所能及的范围或尽力而

为或竭尽全力做，都可以，取决于你的个人心态。高兴时捐一千万元也不多，不高兴捐一分

钱也不必。不愿捐就不要捐，善事是自己做的，不开心就不要做。（6）积善门庭大，恩泽后

世长。赚钱需要智慧，处理财富也需要智慧，处理得好，既是造福今人也是造福后人。（7）
做善事不在于大小，要从小事做起。（8）人在一生中用不了多少钱财，除非你去赌去吸毒，

否则，个人的生活消费是很有限的，生活富有后，财富只是用来数的、用来看的。（9）支持

教育是最大善事，最有意义的。（10）付出了其实也在收获，正如积善之家必有余庆，积不



善之家必有余殃；赠人玫瑰，手留余香；万事皆虚善不虚等等。

“基金会”的诞生

徐灼佳在从化不算最富有，但可以说很有贵气。他的贵气之处在为他人做了许许多多、

人人都想做而又做不到的事———把财富无偿地献给他人，帮助他人成长进步。徐灼佳亲手

创办的基金会“广州市徐灼佳慈善基金会”，之后变更为“广东省从化中学教育基金会”，确

实了不起，值得大大点赞。

徐灼佳常常感慨两件事：一是读高一时从学校领到 7.5 元的助学金，他当时暗下决心，

自己有能力时一定要为母校做点事情；二是到中大读书的第一次学生大会在梁銶琚礼堂召开，

他认为，梁先生不简单，能做那样大的贡献，将来自己有条件了，也应为中大做点有意义的

事。

徐灼佳定下了《广州市徐灼佳慈善基金会》目标：打造从化首善品牌；理念：施者莫求

报；愿望：慈善事业在从化地区成为“星星之火可以燎原”之势，希望更多的人士及企业投

身慈善事业，实现企业家的最高境界——慈善家。

在徐灼佳建立广州市徐灼佳慈善基金会时，基金会款项使用的范围是：奖励考上中山大

学的学生、奖励从化中学高考文理科各前 10 名和部分优秀毕业生（每人一台手提电脑，每

年 13-16 万元）；奖励 10 名从化籍优秀本科生、研究生和博士生（每年 5 万元）；奖励从化

中学非毕业班优秀学生（每年 5-10 万元）。广东省从化中学教育基金会款项使用范围：奖励

各年级优秀生（包括优秀毕业生、为学校取得荣誉的优秀生）；对资助部分贫困学生；奖励

成绩优异贡献突出的教职员工。

作为中学学校基金会，从化中学基金会建立在全省算是较早的学校，比从化中学基金会

早的只有华南师大附中、广东省实验中学、广州市执信教育集团、汕头市潮阳实验学校。我

常告诫老师同学，基金会建立，全靠热心校友和社会人士支持，给师生的既是动力，更是压

力。有基金的奖励帮助，让老师更有尊严、更有面子、更有底气；让学子更有动力、更有信

念、更有作为。

那些难忘的故事

从化中学教育基金会的创立过程中有着精彩的难忘故事：

2012 年 9 月，我到华南师大附中吴颖民校长工作室跟岗学习，非常羡慕他们学校建立

起教育基金会，有效激励品学兼优的学生和成绩突出的教师。于是请教了吴校长有关基金会

建立的程序和办法等，吴校长热情作答，并且鼓励我说：“从中历史悠久，校友资源丰富，

办个基金会应该有条件。”从化中学要办基金会，我首先就想到老同学徐灼佳，希望从他那

里开头，做做工作。

第一次聊基金会的事，是在流溪河堤的草坪上。我跟徐灼佳说，最近我到华师附中学习，

见到他们建立了教育基金会，挺好的，希望我们也建立起来。他问，有什么想法。我说，暂

没想清楚，只是希望你支持一下，给我 1-2 万元，带个头，我再到其他校友处募捐，直至筹

集到 200 万元就可以了。他说，没问题，我先支持 2 万元。第二次见面，徐灼佳问，基金筹

集情况怎样？我说，没进展，你能否多给点。他说，没问题，我支持 5 万元。第三次见面，

他问同样问题，我希望他支持再多一点，他说，那我给 10 万元。第四次见面，他看到我的

筹集工作仍有困难，就笑着说，看来不给你 50 万元，你是不会罢休的。我听了也笑起来。

约莫过了两个月，转机来了。

2013 年 3 月 19 日下午 4:30 分，在参加完从化市政风行风热线节目录播后，我到了徐

灼佳办公室。至今我还清晰地记得我俩当时的对话。

邱：我今天找你还是谈谈筹办从化中学教育基金会问题，从中发展的压力越来越大，我

想今天不把学校发展的基础做好，明天就更难做了。从中发展要增加其软实力，靠校友、社

会力量的支持。



徐：我很赞成这个基金会的建立，也是我的愿望。我有个初步想法，想把我的基金转移

到从中基金，作为对从中基金会成立的支持。

邱：感谢你的理解支持！

徐：我会尽全力，请你放心做好你的工作。

离开徐灼佳办公室，尽管外面下着小雨，但我心里充满阳光：有徐灼佳这样的好校友，

没有理由做不好基金会筹办工作的。

2013 年 3 月 20 日，一大早，徐灼佳来到我的办公室。我们又聊起了基金会。

徐：我与水容（他的夫人）和徐梁（他的儿子）谈了，他俩都表示全力支持从化中学教

育基金会。你我都是做事的人，现在生活无忧，为教育事业多做贡献是应该的，也是可以做

得到的。

邱：感谢你的支持！

徐：我想到两个途径，一是从中成立基金会，我把我基金会的钱转移过来；二是把我的

“广州市徐灼佳慈善基金会”名称直接改为“从化中学教育基金会”，把法人、办公地点、

组成人员全换了，这样最直接，对我也方便，对学校更方便。

邱：可以考虑。

徐：我的基金会早晚要给从中，这是我的心愿。我原来的计划是 10 年后给，现在时机

成熟，基金会已运作 4 年，很顺畅，现在给是合适的。

邱：会影响你基金会人员的生计吗？

徐：不会的。

邱：你考虑得真周到，谢谢！

2013 年 3 月 28 日下午，徐灼佳慈善基金会的邓水容、徐灼佳、邹丽珍，从化中学的邱

榕基、吴羽君、李跃建、王列钳、梁苗等齐聚市政协会议室，广州市徐灼佳慈善基金会向从

化中学捐赠基金会签字仪式在此举行。市政协常委徐灼佳把注册基金 200 万元的慈善基金会

一次性捐赠给从化中学，广州市徐灼佳慈善基金会更名为广东省从化中学教育基金会。邓水

容会长和邱榕基校长签字，市政协主席谭凯平高度评价徐灼佳的善举，他希望更多的从中校

友、企业家和其他社会各界热心人士能像徐灼佳常委一样，支持从化教育事业、关心母校持

续发展。他同时希望从化中学教育基金会不辜负徐灼佳校友的期望，发挥作用，造福学子。

3 月 29 日出版的《今日从化》作了详细报道，其中谈到：市政协常委徐灼佳 1982 年在

从中高中毕业，是一位心系社会公益事业的优秀企业家。他除了做好社会的公益慈善事项外，

还特别惦记母校的发展。多年来，坚持每年资助母校 10 多万元，用于奖励考上中山大学的

学生和全面发展的优秀生，大大激发了从中学子奋发向上的学习热情，获得全校师生和广大

家长的赞誉。

2013 年 4 月 15 日，广东省民政厅发出《关于同意广州市徐灼佳慈善基金会变更名称的

批复》，同意广州市徐灼佳慈善基金会变更为广东省从化中学教育基金会。

吴颖民校长（现任广州中学校长）得知我们建立起教育基金会，专程打电话祝贺。他谈

到，在那样短的时间内建立起基金会，很不简单，值得祝贺。尤其一位校友就能贡献 200
万元做基金，更是难能可贵。他说，华师附中的基金会是众校友筹集的，支持最多的那位校

友捐了 100 万元，你们从中那位姓徐的校友了不起，值得称赞。

雨中探讨“基金会”前景

2013 年 4 月 20 日（星期六）下午放学后，与徐灼佳、邓水容一起在流溪河边骑车游玩，

突然遇上滂沱大雨，我们三人跟着一班民工钻进了街口“情人桥”西面桥底下避雨。就在这

狭窄地方，我们谈的就是从化中学基金会的前景。徐灼佳谈到：我们这些钱（210 万元）给

母校，看起来很大，其实很少。现在我们给母校的是小树，它的明天会变成大树。学生今天

是小树，明天会变成栋梁。我们抛出的是小石头，将来会变成大块玉。基金会的钱不必吝惜，



要大方地使出去，使用了才有价值、有意义。有奖励了才会有积极性。从化中学这个基金会，

前景会很好，比我原来的基金会会发挥更大的作用。基金会留一个理事名额给我方，暂时由

邹丽珍秘书参加，以后让徐梁参加，把为教育募捐资金的事交给更年轻的有心人去干。

我们三个人蹲在桥底下，雨越下越大，我们越坐越近，谈话越谈越投缘、越欢快。就在

这狭窄的桥底，我们探讨财富究竟怎样才最有价值，短暂的人生怎样才最有意义。

2013 年 5 月 20 日下午学校举行“广东省从化中学教育基金会成立筹备会”，参加会议

的有徐灼佳、邹丽珍、叶志聪、欧阳建忠、潘俊钢（卓筱冰替代）、胡岸芳（胡海源替代）、

谢炳炎、邱榕基、吴羽君、李跃建、邓艺海、王列钳等。徐灼佳在会上真切地说：很渴望从

中能有一个教育基金会，我与原基金会理事及家人商量好，把原基金贡献给从中。有人认为

我们很大方，一下子给 210 万元，加上近年来支持从中的奖学金 70 多万元，应该算是大数

目，但我们觉得支持母校、支持教育，值得！今后我们还会继续支持。从化中学教育基金会

成立后，要发挥自主积极性，也要利用好各种优势。我愿意在基金会做终身义工，为基金会

做好服务；如果大家同意，我当名誉理事长，更多机会关心基金会；基金一定要保本，不能

飞出银行；校友参与基金会活动是平等的，不能以捐赠多少来决定地位；基金会要像“过手

财神”，基金要舍得支出、及时使用、发挥效益。

慈善事业开花结果

2013 年 6 月 27 日，徐灼佳到从中了解高考情况，赞赏从中高考又获丰收，提出奖励方

案建议。7 月 14 日，根据徐灼佳意见建议，召开基金会第二届理事会第二次会议，研究并

通过奖励优秀毕业生、优秀毕业班老师方案。

2013 年 8 月 15 日下午，在从化中学会客厅以广东省从化中学教育基金会名义第一次为

从化籍优秀本科生、硕士生和博士生颁奖，全部奖金由徐灼佳先生支持，每人 5 千元，总共

3.5 万元。戚力、曾鸣凤、冼志军、黄欣宜、陈柏深、江绍华、徐志等获奖。徐灼佳理事会

理事和从化中学领导班子参加颁奖会。

2013 年 11 月 16 日傍晚，与徐灼佳在河堤骑车漫步，徐说，个人财富最终走向何处？

只有学校才能留住财富，才使财富发挥更大作用。有人总把钱投入去建豪华坟墓、奢华祠堂，

这没有必要，这些东西有就行了，不要奢华不要攀比。把财富放在学校，放在育人，那财富

才永恒。

2013 年 12 月 4 日，在市政协会议室，徐灼佳获颁“徐灼佳先生向从化中学捐赠基金会”

荣誉证书。

2013 年 12 月 6 日，徐灼佳邓水容伉俪向从化中学捐赠价值 10 万元的巨幅画《高山流

水》（作者凃鉴明），悬挂在从化中学图书馆二楼阅览室。

2013 年 12 月 26 日，徐灼佳与校友廖一穆到校指导，确定从中新年音乐会与教育基金

会结合举办，同时也确定 2014 年 1 月 2 日在南海食街举行基金筹备晚宴。

2014 年 1 月 2 日晚，在南海食街御景堂举行由校友黎建平先生、庄达先生赞助的“2014
新年教育基金慈善音乐会”筹备晚宴。

晚宴当场认捐基金 221.2 万元，包括：福建省福晟集团（广州云星集团）潘伟明潘俊钢

兄弟 100 万元；从化市兴利房地产开发有限公司李建中先生 30 万元；广州嘉骏实业有限公

司朱永红先生 20 万元；广州市德亿投资管理有限公司徐灼佳邓水容伉俪 10 万元；正哥餐饮

有限公司邝煜民先生 10 万元；从化新创展房地产开发有限公司邝宇翔胡岸芳伉俪 10 万元；

广州日弦房地产开发有限公司李煜灵先生 10 万元；广州市从化粤海水泥粉磨有限公司黎东

海先生 10 万元；广州市华隆果菜保鲜有限公司欧阳建忠先生 10 万元；广州市得田房地产顾

问有限公司袁志敏先生 5 万元；南海食街饮食实业有限公司司徒羡先生 5 万元；广东天凌电

梯有限公司李永坚先生 1 万元；1986 届校友巢石养先生 0.2 万元等。

2014 年 1 月 8 日晚，从化中学在杏坛讲学厅举办新年教育慈善音乐会。音乐会前，捐



资人士和为从化中学作出贡献的人士校友获颁荣誉证书。徐灼佳建立的基金会已扎根开花结

果。

2014年 1月 25日，从化中学学生在风云岭迎春花市举行书画义卖暨教育基金筹集活动，

徐灼佳亲自到现场售卖个人专著，为师弟师妹们加油打气。

2014 年 4 月 17 日，广东省从化中学教育基金会理事换届选举暨第二届第一次会议（第

一届为“广州市徐灼佳慈善基金会”时期，即 2010 年 3 月 5 日至今日，邓水容任理事长，

理事由邓水容、徐灼佳、邹丽珍、肖桂康、庾桂良等组成，名誉理事李玉宜、邱榕基等）。

参加当天会议的有徐灼佳、邓水容、邹丽珍、叶志聪、欧阳建忠、潘俊钢（卓筱冰替代）、

胡岸芳（胡海源替代）、谢炳炎、邱榕基、吴羽君、李跃建、骆宝祥、邓艺海、刘宁锦、王

列钳等。

会议分两个阶段进行，第一段为理事换届会议，由徐灼佳理事主持：（一）徐灼佳理事

作第一届理事会总结和经济责任专项审计报告；（二）邱榕基校长作第二届理事会筹备工作

报告和宣读第二届理事会选举办法；（三）徐灼佳理事提出第二届理事会候选人名单；（四）

通过监票人、计票人名单；（五）选举；（六）公布选举结果，选举出基金会理事、秘书长、

监事。

会议第二段为第二届理事会第一次会议，由邱榕基校长主持：（一）产生理事长、秘书

长、名誉理事长，推举邓艺海副校长为理事长，推举王列钳老师为秘书长，推举徐灼佳先生

为基金会终身名誉理事长；（二）同意聘请徐灼佳先生为基金会终身义工；（三）讨论并通过

基金会章程；（四）新当选理事长邓艺海副校长讲话；（五）邱榕基校长作总结讲话。会后，

全体与会者合影留念，并移步至图书馆二楼阅览室，一起观赏徐灼佳邓水容伉俪捐赠的巨幅

山水画《高山流水》。

2014 年 7 月 14 日，在从化中学会客厅举行广东省从化中学教育基金会第二届理事会第

二次会议。根据徐灼佳先生建议，会议专题讨论毕业班优秀生、毕业班突出贡献老师奖励方

案。

2014 年 9 月 5 日，在从化中学会客厅举行广东省从化中学教育基金会第二届理事会第

三次会议。根据徐灼佳先生建议，会议专题讨论非毕业年级优秀学生、优秀教师（包括“我

喜爱的老师”）、优秀志愿者、优秀音乐生、美术生、体育生奖励方案。

2014 年 9 月 30 日，广东省从化中学教育基金会在学宫广场隆重举行颁奖大会，全校师

生参加。邱榕基校长介绍了基金会创立的艰辛历程，赞扬了徐灼佳等校友和社会热心人士的

善举，号召全校师生珍惜荣誉和获得的奖励，努力拼搏，不负众望，夺取新成绩，再攀新高

峰。大会颁发八大奖项，300 多人次获奖，总奖金近 30 万元。邹丽珍理事代表徐灼佳先生

出席颁奖大会。

2015 年 8 月 17 日，在从化中学音乐楼会议室举行“广东省从化中学教育基金会高考颁

奖暨资助入读大学仪式”，为优秀毕业生和高考成绩优异者每人颁发手提电脑一台，总奖金

13 万元。黄铁猛先生捐资 1.5 万元奖励 3 位考取空军飞行员的学生。徐灼佳先生派出邹丽珍

理事等出席仪式。

2015 年 9 月 7 日，从化中学举行开学典礼暨教育基金颁奖大会。邹丽珍理事代表徐灼

佳先生出席大会并颁奖。

2016 年 1 月 8 日，在从化中学会客厅举行广东省从化中学教育基金会第二届理事会第

四次会议。会议主题是讨论通过邓艺海会长所作的基金会 2015 年工作总结和 2016 年工作计

划。会议根据徐灼佳先生提出的关于扩大基金使用面的意见，会议通过了对优秀班主任的专

项奖励方案。晚上，基金会邀请徐灼佳先生、庄达先生、黄铁猛先生、李佐星先生等出席“从

化中学 2016 新年慈善音乐会”。

后记



因工作需要，我于 2016 年 6 月 29 日离开从化中学到从化六中赴任。每当我看见从化中

学的学子和老师领到学校教育基金会的奖金，我都激动不已：一来为从化中学拥有教育基金

会而感到幸福和欣慰，学生老师的突出成绩，有基金会给予奖励和肯定，奖金数目不一定很

多，但都是校友和社会热心的心意和厚望。二来对徐灼佳先生等善长仁翁充满感恩，没有当

年他们的义举，没有他们的鼎力支助，不可能把基金会建立起来。来之不易，值得珍惜。我

期望从化中学的学生老师在获得基金会奖励的时候，一定要永远铭记，基金会的主要创办人

徐灼佳——佳叔！


